

apa yang menyebabkan masyarakat lebih memilih pengobatan tradisional ketimbang berobat ke dokter. Letak perbedaannya terletak pada fokus dan tujuan tempat yang diteliti. Jika penelitian ini fokus pada pengobatan tradisional, maka penelitian saya fokus pada jamu tradisional. Hal ini bisa dilihat dari makna pengobatan tradisional dan jamu tradisional.

Yang mana pengobatan tradisional itu bisa mencakup perdukunan, paranormal. Sedangkan jamu tradisional itu sendiri adalah seperti jamu temulawak, kunyit, dll., yang mana keduanya merupakan dua hal yang berbeda.

Sementara itu, tujuan tempat penelitian pun juga berbeda.

Tempat yang dituju dalam penelitian ini adalah Kecamatan Suwawa Kabupaten Bone Balango. Berbeda jauh dari tempat tujuan yang akan saya teliti, yaitu di Desa Bragung Kecamatan Guluk-Guluk Kabupaten Sumenep.

Selain dari fokus penelitian dan tujuan tempat yang diteliti, juga terdapat perbedaan rumusan masalah dalam penelitian ini dengan rumusan masalah dalam penelitian yang akan saya lakukan. Rumusan masalah dalam penelitian ini adalah tentang bagaimana pengobatan tradisional yang dilakukan oleh masyarakat Suwawa. Sedangkan rumusan masalah dalam penelitian saya adalah bagaimana pandangan masyarakat desa

Bragung tentang jamu tradisional dan bagaimana cara masyarakat desa Bragung melestarikan jamu tradisional.

Namun, penelitian ini juga ada persamaan dalam penelitian saya, yaitu sama-sama berbicara tentang hal-hal yang menyebabkan masyarakat memilih menggunakan pengobatan tradisional dari pada berobat ke dokter meskipun saat ini sudah pengobatan modern sudah maju, sehingga hasil penelitiannya pun akan ada sedikit persamaan.

Penelitian ini menggunakan pendekatan deskriptif dengan jenis penelitian kualitatif, dengan sampel “sebagian masyarakat dan dukun yang tinggal di kecamatan Suwawa Tengah”. Data-data yang di perlukan dalam penelitian ini di ambil melalui teknik observasi, wawancara, dan dokumentasi. Keseluruhan data di analisis secara deskriptif yang di lanjutkan dengan penjelasan yang relevan dengan data yang diambil selama penelitian yang diperoleh dari masyarakat yang berhubungan dengan pengobatan tradisional.

Hasil dari penelitian ini yaitu, pengobatan tradisional tetap bertahan sampai dengan sekarang di karenakan kebutuhan dari masyarakat. Hal ini karena yang menggunakan pengobatan tradisional ini pun tidak hanya masyarakat kalangan ekonomi bawah saja, akan tetapi ada juga masyarakat ekonomi kalangan

menengah sampai dengan kalangan atas datang berobat ke dukun yang ada di Kecamatan Suwawa Tengah.

Selain itu faktor yang menyebabkan masyarakat lebih memilih pengobatan tradisional disebabkan oleh faktor ekonomi dan kebiasaan masyarakat untuk melakukan pengobatan tradisional.

Selain faktor-faktor tersebut dalam penelitian ini juga di temukan ada beberapa kalangan menengah keatas yang menggunakan pengobatan tradisional, dan datang ke dukun dengan keluhan-keluhan yang bermacam-macam, ada juga yang datang ke dukun meminta jimat agar masalah yang di hadapi mereka diberi keringanan. Sebenarnya persepsi pengobatan tradisional ini sudah mengalami pengertian lain dimata beberapa masyarakat yang tak mempergunakan pengobatan tradisional sesuai dengan fungsi untuk mengobati penyakit.

2. Penelitian yang dilakukan oleh Fiskawati Tahir, dengan judul *“PENGOBATAN TRADISIONAL (Studi Kasus Di Kelurahan Pauwo, Kecamatan Kabila Kabupaten Bone Bolango)”*, Tahun 2015, Jurusan Sosiologi, Fakultas Ilmu Sosial, Universitas Negeri Gorontalo.

Rumusan masalah dalam penelitian ini adalah bagaimana pola pengobatan tradisional dan bagaimana kepercayaan masyarakat terhadap pengobatan tradisional. Kedua rumusan masalah ini

ada sedikit persamaan dan perbedaan dengan rumusan masalah yang saya teliti.

Perbedaan yang terletak dalam rumusan masalah dalam penelitian ini dengan penelitian yang saya teliti yaitu, pertama, membahas tentang pola atau cara dalam pengobatan tradisionan, seperti memberikan air minum yang sudah dibacakan mantra. Kedua, kepercayaan masyarakat yang masih memilih menggunakan cara pengobatan tradisional untuk menyembuhkan penyakitnya.

Selain perbedaan dalam rumusan masalah, juga terdapat perbedaan pada fokus dan tujuan tempat yang diteliti. Seperti yang telah saya singgung dalam poin di atas, bahwa pengobatan tradisional dan jamu tradisional memiliki makna yang berbeda, hanya saja pengobatan tradisional dalam penelitian ini juga membahas tentang tanaman-tanaman seperti kunyit, yang mana kunyit tersebut juga termasuk dalam kategori jamu tradisional. Tujuan tempat yang diteliti pun berbeda jauh. Jika tempat yang dituju dalam penelitian ini adalah Kelurahan Pauwo Kecamatan Kabila Kabupaten Bone Balango, maka tempat yang menjadi objek penelitian saya adalah di Desa Bragung Kecamatan Guluk-Guluk Kabupaten Sumenep.

Persamaan dalam penelitian ini dan penelitian saya adalah sama-sama berbicara tentang jamu atau pengobatan tradisional

dalam masyarakat dan faktor yang mendorong masyarakat untuk tetap menggunakan pengobatan tradisional.

Metode penelitian yang digunakan adalah Kualitatif dengan pendekatan deskriptif. Sumber data berasal dari informan sebagai sumber primer yang berjumlah 30 orang yang tau pasti tentang masalah yang diteliti. Analisis data adalah analisis kualitatif dengan langkah mereduksi data, penyajian data dan terakhir menarik kesimpulan.

Hasil dari penelitian ini yaitu, terdapat pola pengobatan tradisional masyarakat di Kelurahan Pauwo yang berbeda-beda.

Ada yang pengobatan tradisional dengan ramuan-ramuan yang di beri mantra oleh orang pintar atau dukun dan ada juga yang membuat ramuan sendiri karena bahan-bahan ramuan tersebut sudah ada pada rumah mereka sendiri seperti, jenis tanaman obat Balunda, jenis tanaman obat Sangir, jenis tanaman obat Mayana, jenis tanaman obat Kunyit. Walaupun berbeda- beda mereka tetap percaya dengan pengobatan tradisional tersebut sejak zaman dulu.

3. Penelitian yang dilakukan oleh Sekar Ageng Kartika, dengan judul *“EKSISTENSI JAMU CEKOK DI TENGAH PERUBAHAN SOSIAL (Studi di Kampung Dipowinatan, Kelurahan Keparakan, Kecamatan Mergangsan, Yogyakarta)”*,

Tahun 2012, Program Studi Pendidikan Sosiologi, Fakultas Ilmu Sosial, Universitas Negeri Yogyakarta.

Perbedaan penelitian ini dan penelitian saya terletak pada fokus yang diteliti dan juga tempat yang dituju. Dalam penelitian ini fokus pembahasannya adalah eksistensi jamu cekok dalam masyarakat dan tempat penelitiannya berada di Kampung Dipowinatan, Kelurahan Keparakan, Kecamatan Mergangsan, Yogyakarta . Sedangkan penelitian yang saya lakukan fokus pembahasannya adalah tentang pandangan masyarakat tentang jamu tradisional dan tempat penelitian yang dituju berada di Desa Bragung Kecamatan Guluk-Guluk Kabupaten Sumenep.

Selain itu, penelitian ini tentang jamu cekok yang mana jamu cekok ini adalah hasil dari turun temurun nenek moyang dan secara sadar masih digunakan oleh masyarakat kampung Dipowintan tanpa adanya dukungan dari lembaga-lembaga lainnya. Sedangkan penelitian yang akan saya lakukan adalah tentang jamu tradisional secara umum yang menyangkut seluruh jenis jamu, seperti kunyit, dan latar belakang adanya jamu di desa Bragung bukan hasil dari turun temurun, melainkan karena adanya kesadaran dari masyarakat desa Bragung sendiri akan pentingnya mengkonsumsi jamu tradisional, dan juga adanya dukungan dari lembaga Madrasah Aliyah Raudlah Najiyah, sehingga jamu tradisional di desa

Bragung berkembang dan menjadi salah satu pengobatan yang ada di desa Bragung.

Namun, dikarenakan jamu cekok juga termasuk jamu tradisional, maka penelitian ini dan penelitian saya persamaannya adalah sama-sama membahas tentang jamu tradisional di masyarakat.

Penelitian ini menggunakan pendekatan deskriptif kualitatif dengan sumber data utama yang terdiri dari pemilik warung jamu cekok, pegawai warung jamu cekok dan konsumen jamu cekok, sedangkan sumber data sekunder diperoleh melalui dokumentasi dan studi kepustakaan. Teknik pengumpulan data yang digunakan: observasi, wawancara, dan dokumentasi, sedangkan teknik sampling yang digunakan adalah purposive sampling. Validitas data dalam penelitian ini menggunakan triangulasi sumber, sedangkan analisis datanya menggunakan beberapa tahap yaitu pengumpulan data, reduksi data, penyajian data, dan penarikan kesimpulan.

Hasil dari penelitian ini menunjukkan bahwa jamu cekok Kulon Kerkop masih mampu bertahan di tengah arus perubahan sosial. Eksistensi jamu cekok di tengah arus perubahan sosial karena ada faktor-faktor yang melatar belakanginya. Faktor-faktor tersebut adalah:

- a. Faktor internal yang terdiri dari warisan leluhur, filsafat jawa, adanya tujuan mulia untuk menolong.
- b. Faktor eksternal yang terdiri dari adanya kepercayaan masyarakat pada jamu cekok Kulon Kerkop, peran media cetak serta elektronik, harga yang merakyat, gethok tular dan efek samping jamu tidak sekeras obat kimia.

Eksistensi yang ditunjukkan oleh jamu cekok Kulon Kerkop dilihat dari banyaknya pembeli setiap harinya dan ditunjukkan dengan sering munculnya jamu cekok Kulon Kerkop di media massa maupun elektronik. Adapun strategi pemilik warung jamu cekok agar tetap eksis antara lain:

- a. Mempertahankan keaslian bahan, cara pengolahan, cara penyajian, dan bentuk afeksi terhadap sesama.
- b. Walaupun mereka sungguh tradisional, namun hal itu mereka gunakan untuk menjadi satu nilai tambah kualitas produk yang langka dan spesial sehingga jamu cekok Kulon Kerkop dikenal banyak kalangan baik secara nasional maupun internasional.
- c. Lebih menjaga tujuan mulia untuk menolong orang lain (rasionalitas afeksi) daripada keuntungan ekonomis dan berkembangnya usaha tersebut.

Di lihat dari hasil persamaan dan perbedaan ketiga penelitian di atas dengan penelitian yang akan dilakukan, dapat ditarik kesimpulan bahwa penelitian yang akan saya lakukan tidak jauh berbeda dari ketiga

Kata eksistensi berasal dari kata *eks* (keluar) dan *sistensi*, yang diturunkan dari kata kerja *sisto* (berdiri, menempatkan). Kata eksistensi diartikan bahwa manusia berdiri sebagai diri sendiri dengan keluar dari dirinya. Manusia sadar bahwa dirinya ada. Menurut Loren Bagus, eksistensi berasal dari kata *existence* yang berasal dari Bahasa Latin *existere* yang berarti muncul, ada, timbul, atau memiliki keberadaan aktual. *Existere* sendiri berasal dari kata “*ex*” yang berarti keluar dan “*sistere*” yang berarti tampil atau muncul.¹

Eksistensi dapat diartikan sesuatu yang menganggap keberadaan manusia tidaklah statis tetapi senantiasa menjadi. Artinya manusia itu selalu bergerak dari kemungkinan ke kenyataan. Proses ini berubah bila kini menjadi suatu yang mungkin maka besok akan berubah menjadi kenyataan karena, manusia itu memiliki kebebasan maka gerak perkembangan ini semuanya berdasarkan pada manusia itu sendiri. Bereksistensi berarti berani mengambil keputusan yang menentukan bagi hidupnya. Konsekuensinya jika kita tidak bisa mengambil keputusan dan tidak berani berbuat maka kita tidak bereksistensi dalam arti yang sebenarnya.

Sedangkan jamu tradisional adalah obat yang bersifat herbal dimana tidak mengandung bahan kimia dan berasal dari tanaman-tanaman obat yang berkhasiat. Jamu tradisional menurut Ensiklopedi Indonesia adalah ramuan obat yang diolah menurut tradisi, sudah dikenal secara

¹ Irfan Ardani, *Eksistensi Dukun dalam Era Dokter Spesialis, Lakon: Jurnal kajian sastra dan budaya*, vol. 1 no. 2. Juli (2013), Hal. 29

bukan jamu solusinya dan belum banyak penelitian tentang jamu termasuk tentang segi keamanan jamu sehingga hal tersebut masih menjadi tanda tanya besar bagi konsumen. Karena itu sebagian besar jamu belum memiliki jaminan keamanan dari badan kesehatan negara dalam hal ini depkes ataupun badan POM. Selain itu, penelitian tentang jamu belum banyak dilakukan maka dosis tepat suatu sediaan jamu belum dapat ditentukan secara tepat.

Eksistensi terkait erat dengan kesadaran manusia bahwa dalam hidup di dunia ini manusia terhubung dengan manusia lain, manusia saling tergantung dengan manusia lain. Eksistensi metode jamu tradisional atau obat tradisional sangat ditentukan oleh masyarakat sebagai penggunanya. Ia ada ketika masyarakat masih mempercayai, menggunakan, melestarikan dan mempertahankannya.

Desa Bragung adalah salah satu contoh desa yang masyarakatnya masih percaya pada jamu tradisional. Di desa Bragung mempunyai budaya tersendiri dan masih menggunakan jamu tradisional, baik dari kalangan atas maupun kalangan bawah bahkan masyarakatnya berupaya untuk tetap mempertahankan kelestarian jamu tradisional. Walaupun pada dasarnya mereka melakukan pengobatan kepada dokter. Menariknya, sebagian besar masyarakat desa Bragung dari dulu masih mempercayai kemujaraban jamu tradisional. Selain itu, masyarakat juga mengupayakan untuk tetap melestarikan jamu tradisional. Bahkan untuk tetap ada dan bertahan, ada salah satu lembaga yang ikut mendukung mempertahankan dan

melestarikan jamu tradisional tersebut. Lembaga tersebut adalah salah satu sekolah atau madrasah yang ada di desa Bragung, yaitu Madrasah Aliyah Raudlah Najiyah.

Pada mulanya, jamu tradisional ini di racik sendiri oleh salah satu warga desa Bragung, yaitu ibu Supriyati. Dikarenakan banyaknya permintaan jamu tradisioanal dan pasien yang terus-terusan datang, baik itu dari warga desa Bragung sendiri maupun dari desa lain, maka ibu Supriyati ini berinisiatif untuk mengembangkan dengan cara mengajarkan kepada siswa Madrasah Aliyah Raudlah Najiyah tentang bagaimana membuat jamu, yang pada saat itu lembaga Madrasah Aliyah ini masih mengajarkan siswanya pemanfaatan tanaman obat tradisional tanpa mengajarkan bagaimana cara meraciknya. Bukan hanya meracik jamu saja, siswa Madrasah Aliyah ini juga diajari akupuntur, bekam, dll. Berharap agar siswa Madrasah Aliyah mampu membantu dan mempermudah masyarakat desa Bragung yang membutuhkan pengobatan tradisional, seperti jamu, akupuntur, dll.,tanpa harus ke rumah ibu Supriyati.

C. Teori Tindakan Sosial Max Weber

Teori yang di gunakan dalam penelitian ini masuk dalam paradigma definisi sosial. Sebagaimana paradigma definisi sosial tidak berangkat dari sudut pandang fakta sosial yang objektif, seperti struktur-struktur makro dan pranata-pranata sosial yang ada dalam masyarakat. Paradigma definisi sosial justru bertolak dari proses berfikir manusia itu sendiri sebagai individu. Dalam merancang dan mendefinisikan makna dan

Dalam tindakan jenis ini, seseorang memperlihatkan perilaku tertentu karena kebiasaan yang diperoleh dari nenek moyang, tanpa refleksi yang sadar atau perencanaan. Tindakan pulang kampung disaat lebaran atau Idul Fitri.

Max weber mengakui bahwa empat jenis tindakan sosial yang diutarakan adalah merupakan tipe ideal dan jarang bisa ditemukan dalam kenyataan. Meskipun Weber membedakan empat bentuk tindakan yang khas ideal, dia sadar betul bahwa setiap tindakan tertentu biasanya memuat kombinasi keempat tipe-tipe ideal tindakan.

Dari keempat tipe ideal tindakan sosial yang dikemukakan oleh max weber, penelitian memilih untuk lebih fokus pada salah satu keempat tipe ideal tersebut, yaitu "Tindakan Rasionalitas Instrumental". Yang mana tipe tindakan ini menganggap bahwa tindakan individu atau kelompok bisa dikatakan tindakan jika dilakukan dengan sengaja, dan secara sadar.

Tindakan rasional ini tidak menyiratkan bahwa manusia selalu bertindak rasional. Sejauh tingkah laku aktual mendekati tipe ide rasional tingkah laku itu langsung dapat dimengerti (dan dengan adanya pengetahuan tentang tujuan-tujuan dan sarana-sarana yang tersedia, dapat diprediksi) tetapi tingkah laku aktual sangat sering menyimpang dari mode rasional. Lagi pula sejauh mana tingkah laku manusia bersifat rasional-tujuan berbeda-beda menurut jenis masyarakat yang bersangkutan.

Tipe tindakan ini terjadi pada masyarakat di Desa Bragung Kecamatan Guluk-Guluk Kabupaten Sumenep yang secara sengaja dan

menyadari untuk memilih berobat dengan jamu tradisional meskipun pengobatan di sana sudah bisa dikatakan maju, terbukti dengan adanya rumah sakit, puskesmas dan bidan. Namun, masyarakat lebih memilih berobat menggunakan jamu tradisional jika itu berkaitan dengan penyakit-penyakit yang kronis, seperti kencing batu, tumor, dll.

Masyarakat Desa Bragung lebih percaya pada jamu tradisional dari pada obat kimia dalam urusan penyakit yang membahayakan. Hal ini sudah dibuktikan berkali-kali oleh masyarakat sendiri. Dan memang benar, jamu lebih mujarab ketimbang obat kimia meskipun penyembuhannya tidak secara langsung dan cepat dari pada obat kimia. Selain itu, biaya yang dikeluarkan lebih murah dari pada biaya ke rumah sakit dan efek sampingnya pun juga sedikit.